

Zeitschrift:	Das Rote Kreuz : officielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes
Herausgeber:	Schweizerischer Centralverein vom Roten Kreuz
Band:	32 (1924)
Heft:	3
Artikel:	L'aviation sanitaire
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-974122

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Pockenepidemie in Bangkok.

In Bangkok trat im Oktober eine Pockenepidemie auf. Die Eingeborenen können leider nur zum kleinsten Teil dazugebracht werden, sich impfen zu lassen. Bis zum 12. November wurden 648 Fälle registriert, von denen 381 starben, d. h. 60 % Todesfälle.

Wollen auch da die Impfgegner mit ihrer Schmutztheorie behaupten, das Impfen hätte keinen Wert, die Pocken seien heute zu einer ungefährlichen Krankheit geworden!

Zu solcher Behauptung können nicht innere Überzeugung, nur bodenlose Verschrobenheit und absichtliche Verkennung von Tatsachen führen, oder sollen wir es nicht besser Bechränktheit nennen ?

Sch.

L'aviation sanitaire.

Si un poète allemand avait déjà prévu en 1827 — il y a près de cent ans — que des « vaisseaux aériens » feraient un jour la relève des blessés sur les champs de bataille, ce rêve ne fut réalisé que pendant la dernière grande guerre. Et c'est à l'aviation française que nous devons cette innovation.

L'aviation médicale, mise au point actuellement, a trois buts :

1. L'enlèvement des blessés du lieu du sinistre, soit l'éloignement de la zone ou de l'endroit dangereux.
2. Le dépistage des blessés qui — on le sait — se réunissent presque toujours par petits groupes que l'on peut facilement repérer à vol d'oiseau sur un champ de bataille.
3. Le pansement, parfois même l'opération sur place, quand le blessé est intransportable.

Passons rapidement en revue ces buts essentiels. Quand les obus, les schrapnels et les balles pleuvent, menaçant d'autres

blessures mortelles ceux qui sont déjà blessés, il tombe sous les sens qu'on rendra un immense service en éloignant le plus vite possible les malheureux qui sont restés dans la zone battue par le feu ennemi.

Si l'on se rappelle aussi que lors de la guerre balkanique (1913) des milliers de blessés ont séjourné sur des champs de bataille, pendant plusieurs jours avant d'être relevés, y mourant d'abandon plus encore que de leurs blessures, on se rendra compte quels services de ravitaillement et de secours un avion, muni d'un personnel qualifié, peut et doit rendre dans la guerre moderne.

Rechercher les blessés et les trouver le plus rapidement possible pour abréger leurs souffrances, pour les secourir, pour les transporter et les soigner, tel est le second principe. Il ne s'agit pas ici exclusivement d'un service de combat, mais bien aussi d'interventions de l'aviation médicale en temps de paix, lors de catastrophes (minières, de chemin de fer, suite de tremblements de terre, etc.).

L'exploration du champ de bataille par des piétons — même lorsqu'ils sont aidés par des chiens sanitaires — est un travail très long et très difficile à exécuter minutieusement. L'aviatique intervenant, cette opération devient plus rapide et plus facile. La guerre moderne qui met parfois en présence des centaines de mille hommes lors d'un seul engagement, s'étend en largeur et en profondeur à des dizaines de kilomètres. Pour rechercher les blessés dans les différents secteurs d'un grand combat, le service de l'aviation pourra hâter la relève des malheureux qui sont tombés sous la mitraille ennemie, et, du haut des airs d'où les observateurs peuvent fouiller le terrain et repérer les nids de blessés, ils pourront les dénicher puis les secourir bien plus rapidement

que ne le feront les compagnies sanitaires qui rampent sur le sol.

Disons enfin quelques mots de la *rapidité* des secours, tant au civil qu'au militaire. L'avion, qui dévore 150 ou 200 km. à l'heure, peut être sur le lieu d'un sinistre, sur un champ de bataille, bien plus vite que n'importe quel autre moyen de locomotion. Grâce à la télégraphie sans fil, l'aéroplane peut rester en communication constante avec les formations sanitaires de terre ou de mer, les diriger vers le lieu du sinistre, les adapter aux modifications qui surviennent, et dès lors rendre ces formations plus aptes à secourir avec efficacité les victimes.

Mais l'avion — ou l'aéronef, ballon dirigeable — peut transporter un personnel médical nombreux: des médecins, des infirmiers, des infirmières. Il peut être équipé en vue de porter secours sur place, grâce au matériel opératoire dont on le munit. Nous avons parlé dans *La Croix-Rouge Suisse* des «aéro-chir», qui sont de vraies salles d'opération volantes, contenant tout le personnel et tout le mobilier opératoire nécessaire à des interventions urgentes.

Des progrès immenses ont été réalisés dans l'aviation médicale en dehors de notre pays; n'est-il pas temps — à notre époque troublée et en présence d'un avenir toujours incertain — que les organes supérieurs de notre Service de santé suisse s'intéressent aux expériences faites et cherchent à doter notre armée et notre pays d'escadrilles de secours qui ont déjà rendu tant de services au delà de nos frontières!

Wirkung des Schreckens.

Daß der Schreck sehr schwere gesundheitliche Störungen, ja, sogar den Tod hervorrufen kann, ist eine bekannte Tatsache. Weniger

häufig sehen wir die umgekehrte Wirkung, die Heilung eines Leidens durch Schreck. In einer alten Chronik finden wir folgende Erzählung:

„Vom Rheinstrom. Ein Beispiel von der Wirkung des Schreckens: Ein Advocat zu London, der verwichenen Sommer sehr vom Podagra geplagt und verschiedene Wochen lang die Stube hüten mußte, gerieth wegen der Schmerzen in die größte Wuth, so daß er die abscheulichsten Flüche aussließt, seinen Fuß verfluchte, und wünschte, daß der Teufel ihn lieber holen, und von seinen Fuß befreien möchte, als ihn länger solche Pein ausstehen zu lassen. Ein Caminfeger wurde bestellt, den Küchenkamin zu fegen. Der Meister schickte seinen Jungen voraus, und sagte zu ihm, daß er bald nach kommen würde. Der Junge stieg indeß in den Camin, denselben zu untersuchen, allein im Hinuntersteigen verfehlte er seinen Gang, und kam in den Camin der Stube, wo der Advocat saß, und über seinen podagrashen Fuß fluchte (hier ist zu merken, daß der Küchen- und Stubenkamin einen Schornstein hatte). Der Junge stattete, als er den Advocaten sahe, im Vorbeigehen sein Compliment ab, und sagte: „Ihr Diener, mein Herr! Mein Meister wird bald nach kommen.“ Der Advocat, welcher von der Caminfegerey nichts wußte, glaubte, daß sein Fluchen den Teufel herbei geführet habe, und er erschrack so, daß er seine Schmerzen vergaß, aus dem Stuhle sprang, und zum Erstaunen der ganzen Familie in die Küche herunter gieng, in welcher er seit dem Podagra nicht gewesen war. Das Außerordentlichste dabei ist, daß er seit der Zeit davon befreyet geblieben.“

Plötzliches Ergrauen der Haare nach Schreck.

Die immer wiederkehrenden Berichte über plötzliches oder rasches Ergrauen der Haare